

Merci à l'équipe France Soir et à Xavier Azalbert pour cette nouvelle invitation :

[« Une bonne constitution devrait empêcher l'accaparement des médias par les plus riches »](#)

DEBRIEFING - Retraites, monnaie, finance, indépendance des pouvoirs et de la presse : Étienne Chouard revient dans cet entretien sur les sujets et les enjeux profonds qui agitent la France.

La question de la liberté d'expression est abordée : comment lui permettre de survivre ? Les médias, hélas, ne semblent plus garantir son exercice : "au lieu de médiatiser, ils censurent et ne font passer que la propagande du pouvoir", selon le professeur d'économie et de droit à la retraite.

Chouard évoque par ailleurs la charte de Munich et le devenir du métier de journaliste. Peut-on imaginer la mise au point d'une "protection constitutionnelle" pour ce dernier, "d'origine citoyenne" ?

L'objectif serait de permettre aux journalistes d'exercer leurs enquêtes et autres fonctions en toute sérénité et de se tenir à l'écart de l'influence ou de la domination des intérêts financiers et politiques.

*"Maximiser la vertu et minimiser le vice", qui "existent en tout individu", est toujours possible, selon Chouard. Est-ce là un espoir réduit à peau de chagrin de nos jours, en ce qui concerne les dérives inquiétantes de la sphère médiatique (invisibilisation de certaines thématiques, censures...) ?*

Afin de garder l'espoir d'une évolution favorable à l'avenir, l'auteur de [« Écrire nous-mêmes la constitution »](#) (aux éditions Talma) cite Étienne de la Boétie : *"Soyez donc résolu à ne plus servir et vous serez libre."*

***Ce nouveau débriefing avec Étienne Chouard ouvre une série de plusieurs entretiens à venir en sa compagnie.***

[Voir les temps forts de l'entretien \(6 minutes\)](#)